



Así habla...

Un miembro distinguido de la UNESCO

NO había aún regresado a España desde Montevideo la delegación que, después de haber asistido a la Asamblea general, trae con un trofeo su designación para un puesto en el Comité ejecutivo de la Unesco, cuando el ministro falangista de Información, señor Arias Salgado, ha pronunciado un larguísimo e intrincado discurso definiendo la política de la información en el régimen del Caudillo.

Ha sido ello en Barcelona, en la clausura de un Congreso de Prensa que, en la arbitraria terminología del francofalangismo, se ha calificado de «regional-nacional». Poca importancia tiene el apellido que quieran poner a una reunión que sólo absurdamente puede ser llamada Congreso allí en donde los periodistas, privados de iniciativas, sólo han de acreditar sus cualidades amanuenses. Nada más que para repetirles consignas y para unificarlos en la servidumbre se les ha reunido, además de para dar al ministro la ocasión de hacer esas manifestaciones que, por su desmesurada amplitud, por su remilgada preparación y por los redobles con que han sido recordadas en días sucesivos, parecen una bien premeditada declaración de Gobierno.

En ella, entre retorcidos y largos circunloquios impregnados de esa metafísica —por así llamarla— peculiar del francofalangismo, se rechaza categóricamente no ya la libertad de Prensa —que se considera como preocupación de «personas bastante retrasadas»— sino, más concretamente, la libertad de información aun partiendo del caso de que las noticias sean ciertas y su exposición sea meramente objetiva. Se niega y combate la libertad de expresión y hasta la de pensamiento, condenando a aquella expresión «el pensamiento no delinque», que hasta fué sostenida por personalidades conservadoras.

Nada de libertad de opinión ni de respeto para ésta. El ministro sienta este interesante principio: «El hombre no es libre, ni aun físicamente, para aceptar intelectualmente lo que le plazca. Que éticamente tampoco le es permitido esto, no necesita mayores aclaraciones: aceptar como verdadero lo conocido como falso, representaría una utilización inmoral de su facultad más noble». Y agrega: «La libertad de pensamiento sólo puede consistir en la independencia frente al error, en la obediencia y en la servidumbre interior y exterior a la verdad». Dice aún: «Libertad de divulgación, por lo tanto, para lo bueno y verdadero; ninguna libertad para el error y el mal».

Pero ¿quién define el error y el mal? Bien es sabido que en España no está ello a cargo de unos hombres designados con garantías de ser los mejores —ni siquiera buenos— intelectual ni moralmente. Los definidores son emanación del partido único, que tiene por autoridad suprema, absoluta e indisputable a un Caudillo impuesto por una rebelión militar. Todo cuanto pueda debilitar su poder señalando su incapacidad y su inmoralidad, es el «error», absolutamente prohibido y durísimamente castigado allí en donde la verdad no es tal verdad si no está aceptada y autorizada por el francofalangismo.

Pero éste no solamente acomete la cuestión desde el punto de vista exclusivamente político sino que, una vez más, asociando a la Iglesia en las funciones de Gobierno y no sólo en las religiosas, la hace participar en las acciones rectoras o, por mejor decir, coercitivas y hasta represivas del pensamiento y de la expresión. Así, dice el Estado que «en las cuestiones puramente espirituales proclama, como consecuencia directa de su catolicismo, la plena soberanía de la Iglesia, y en las cuestiones mixtas que, siendo temporales afectan indirectamente al orden dogmático o moral, entiende que ambas potestades han de proceder de común acuerdo para regularlas en perfecta armonía, reconociendo a este respecto los derechos que ostenta la Iglesia, nacidos de la preeminencia de su fin espiritual».

Y, por si no está bastante claro para quienes hablan de libertad de conciencia en lo religioso, el ministro ha dicho a continuación: «Esta proclamación lleva consigo la plena aceptación de la doctrina de la Iglesia en orden al núcleo de cuestiones y problemas culturales, sociales y religiosos, que implican las llamadas civiles, entre las que se cuentan, naturalmente, la libertad de pensamiento, la libertad de expresión, la libertad de Prensa, hoy propiamente libertad de información».

Mucho más podríamos aún comentar del discurso del señor Arias Salgado, pero no es necesario. Nada de lo que revela es nuevo para nosotros. Lo interesante del caso es la franqueza con que se expresa a tal respecto en el momento en que el francofalangismo, elevado así a la categoría de miembro distinguido, ha sido designado para ocupar un puesto en el Comité ejecutivo de la Unesco. Parece como si el régimen del Caudillo hubiese querido recordar a esta entidad, para que no se llame a engaño, su verdadera fisonomía y lo que él piensa, dice y hace de esos Derechos del hombre proclamados por ella, y singularmente de la libertad de pensamiento, de conciencia, de religión, de opinión y hasta de difusión de la cultura.

No es ahora nuestro objeto descubrir una vez más la naturaleza del francofalangismo, sino decir: Así piensa y habla un miembro distinguido de la Unesco. ¡Del Comité ejecutivo!

En Méjico

Fallecimiento de Alfonso Orallo

A consecuencia de un infarto al corazón falleció repentinamente en Méjico la semana pasada nuestro compañero Alfonso Orallo, conocido socialista y ugetista santanderino que durante un período de la guerra de España fué gobernador civil de la provincia de Badajoz, nombrado para ese cargo por el ministro de la Gobernación, que era a la sazón nuestro malogrado camarada Julián Zugazagolitia.

Alfonso Orallo era un excelente luchador que desempeñó diversos cargos directivos en la Agrupación Socialista de Santander, habiendo sido también tesoro de la Federación provincial montañesa. Durante nuestra guerra, apar-

te del cargo de Badajoz arriba indicado, ejerció el de vicepresidente del Consejo Santander-Palencia-Burgos y trabajó en otro período como auxiliar de nuestro compañero Otero en la Subsecretaría de Armas.

A la vez que acogemos el ruego de amigos santanderinos del finado residente en Toulouse de consignar en su nombre un cordial recuerdo en memoria del camarada desahogado, expresamos a la vida e hijos, residentes en España, y a nuestro compañero Francisco Orallo, de la organización de Montluçon, primero de Alfonso, nuestra condolencia más sincera.

Crónica de sociedad

El fandango de Estoril

Por Indalecio PRIETO

EL mejor termómetro para conocer los grados de aristocratización, o distinción social de un país, más concretamente de una ciudad, lo constituye la prensa y, al revés de aquél que cuanto más asciende su columna mercantil más elevada es la temperatura, cuanto menos espacio dedican los periódicos a la denominada vida de sociedad, más alta se revelará la categoría de dicha vida. No se concebiría que, por ejemplo, en París «Le Figaro» y en Londres «The Times» dedicaran a diario varias páginas, cuajadas de fotografías, a vulgares sucesos familiares de personas ampliamente conocidas, según frase estereotipada de algunos reporteros demostrativa de que esas personas carecen de todo mérito y de que, además, nadie las conoce fuera de sus respectivos deudos.

Cuando en cualquier urbe con millones de habitantes, la prensa se dedica a semejantes insustanciales e informativas ilustradas con ef-

gies de niños celebrando su primera comunión, niñas festejando el cumplimiento de sus quince años, moviéndose de sus amigos al regalo de latas de conservas y cosas por el estilo con motivo de próximo casamiento, mujeres maduras jugando a los naipes, parejas jóvenes que acaban de enlazarse matrimonialmente, y otras viejas que conmemoran sus bodas de plata sin que las galas dispuestas para tal conmemoración les cubran el pelo de la deshebra rústicos españoles que el Continente americano transformó en ferreteros, merceros, cancheros, etcétera, podremos estar seguros de que la urbe hallase plagada de adventizos enriquecidos en el comercio o en la industria, sin haber logrado afinarse espiritualmente, ávidos de exhibirse y desconocer de placer tan grande como el de pasar inadvertidos, placer que truecan por afanes de que allá, en el lejano territorio, se vea con envidia que ellos, sus hijos y sus nietos aparecen retratados en los

papeles de aquí. Y así se explica que en grandes ciudades de esa estructura psicológica pululen provechosamente príncipes, duques y marqueses sin pastro en el Gotha con quienes alternan, desviándose, los ricachos vanidosos.

Todo esto significa una grotesca caricatura de la realeza y la nobleza que, aun cuando hemos de considerar superiores a la autoidolatría de tenderos, si bien sobre ellas debe preponderar el talento. Cierta día disputaban en el Palacio Real de Madrid don Antonio Cánovas del Castillo y un duque —«Olvida usted —dijo éste— que soy grande de España». A lo que contestó el entonces jefe del Gobierno: «Y usted olvida que los grandes de España los hago yo.»

Encontrábase en Bélgica en el verano de 1935 cuando murió la reina Astrid y quedó asombrado del duelo general por aquella dama que no era belga de nacimiento, y asimismo me dejaron estupefactos las manifestaciones de ca-

riño popular a Isabel II de Inglaterra el día de su coronación, manifestaciones recogidas en incomparable película documental. Sin duda, hacen florecer afectos tales unas raíces de simpatía personal, ahondadas por la lealtad hacia los pueblos.

Taburete en vez de trono

EN esos contrastes, y aun que no vinieran a cuento, pensaba yo mientras leía el pintoresco relato de los actos con que se festejó en Estoril la puesta de largo de la infanta Pilar de Borbón y Borbón, hija de don Juan de Borbón y Battemberg, pretendiente al trono de España, relato escrito por una aristócrata para detallárselos a su parentela y amistades, en vista de que los periódicos españoles tuvieron prohibido referirlos.

Antes de formular deducciones políticas, transcribamos pasajes de esta crónica casi inédita. «Al llegar a Villa Giralda —dice la cronista, bastante habituada a actos palatinos—, el jardín estaba abierto y nadie pedía la tarjeta de invitación. Mesas de gente convida, fotografías por todas las esquinas, ambiente de excitación. En lo alto de la terraza se adivinaba a los reyes, de espaldas. Firmamos y subimos a saludarlos. Atravesamos un salón dirigiéndonos a la terraza, donde la real familia estaba de pie. Hicimos muchas reverencias. Todos nos sentimos locos de alegría al ver aquellas caras agradas. Bajamos infladísimos, con tremendo entusiasmo. Al cabo de un rato de dar vueltas, hablando con unos y con otros, entre aquella muchedumbre en que apenas era posible moverse, descendieron los reyes. Entonces se armó gran griterío. ¡Viva el rey! ¡Viva la reina! ¡Viva la infanta Pilar! ¡Viva Juan III! ¡Viva España! El griterío se abalanzó al paso de Sus Majestades que con gran trabajo lograron llegar al sitio que tenían señalado. Se hizo silencio y empezó a hablar Inigo Infantado.»

Seguidamente, se inserta el discurso del duque del Infantado, a quien la narradora llama familiarmente Inigo. Prosigue el relato: «Entonces, el rey se subió sobre un taburete. Todos nos volvíamos los aplaudiéndolo y vitoreándolo. Durante varios minutos, nada pudo decir, no sólo por el ruido de las ovaciones, sino por su propia emoción. Con gran esfuerzo contenía las lágrimas. Su emoción multiplicó la nuestra.»

A seguida, figura el texto íntegro del discurso de don Juan. Si bien la auditora tiene a éste por rey, no podrá llamar a su oración «discurso del trono», cual habitualmente eran denominados los de la corona, porque un taburete dista mucho de ser trono. En fin, aunque dichas cosas mueble tan poco apropiado al ceremonial regio, las palabras de don Juan merecen nuestro análisis.

He aquí la sustancia del discurso, caso de contener algo sustancioso: «Hace años fueron a Roma millares de españoles a las bodas de mi hermana y mía, manifestando así su adhesión y afecto al monarca desterrado y a todos nosotros. Con gran emoción pienso que poco después centenares de ellos perdieron su vida, por sus ideales, en la persecución y el martirio sirviendo a la patria en los campos de batalla. Probaron con su sangre derramada que lealtad monárquica es sinónimo de patriotismo. Es también esa lealtad camino recto hacia el heroísmo y el sacrificio, y a ella ha de corresponder el rey no desertando de su puesto y de sus deberes, pues es depositario de algo —la monarquía católica— que está por encima de circunstancias pasajeras, depósito sagrado de cuya custodia ha de dar cuenta a Dios y a la historia.»

Vuelta a las andadas

DEMOS de lado lo de que la lealtad monárquica es sinónimo de patriotismo, como si cuantos no la sientan fuesen atipatriotas; prescindamos también de otras zarandajas y paremos mientes en que don Juan se considera depositario de «la monarquía católica», punto en el cual llueve sobre mojado.

Varias veces hemos sostenido que han prescrito los supuestos derechos de don Juan a reinar en España, pero que,

(Termina en la segunda pág.)

PARECERES

Coexistencias difícilísimas

Por Pascual TOMAS

DESDE 1921 gravita sobre la clase trabajadora internacional la amenaza permanentemente agresiva de la dictadura comunista que tiene en sí misma la responsabilidad máxima de la gradación de impotencia en que en más de una ocasión se encuentra el socialismo libre para resolver los problemas que le son peculiares y los que plantea —y ellos son los más graves— la incomprensión y el egoísmo ajeno. Esa amenaza inintermitente contra la democracia sindical y política no es una eventualidad. Constituye por lo contrario un peligro cierto, dramático, que se clavó en la carne del socialismo.

La coexistencia entre los regímenes políticos que respetan y garantizan los derechos del hombre, con aquellos otros que los anulan aniquilando con la protesta las vidas físicas de los que niegan obediencia a la voluntad irresponsable de un caudillo, es sencillamente difícilísima. Moralmente debe ser rechazada. El tema de la coexistencia ha sido impuesto en los órdenes del día de las reuniones sindicales como derivaciones nada gratas de la política que realizan algunos Estados capitalistas para defender sus propios intereses económicos y financieros sin que les incite a cimentar esa coexistencia el interés de salvar a los pueblos oprimidos y martirizados por las dictaduras falangistas y comunistas.

No ha sido —repetimos— el impulso moral de tender la mano solidaria a pueblos esclavizados por las dictaduras dominantes, sino la ambición desmedida de salvar intereses cuya vigencia sobre la tierra tiene para esa clase social el respeto y la protección de los dioses. Pudieron haber cimentado la coexistencia moral y política con los pueblos que hoy dejaron de serlo, antes de que la miseria facilitase la victoria comunista. No lo hicieron porque les dominó el egoísmo. El mismo egoísmo que hoy les incita a la coexistencia.

Sin que yo reclame para la defensa de la democracia la formación de otros ejércitos que no sean aquellos que crearse pueden con los millones de trabajadores conscientes capaces de seguir imperturbables su caminata hasta alcanzar la transformación profunda de la sociedad capitalista, contribuyendo al establecimiento de Constituciones políticas en cuyos artículos se conceda al trabajo el rango social que merece, declaro necesarias la adopción de medidas defensivas capaces de salvaguardar los principios en que descansa la democracia, nuestra civilización y la paz universal.

La posibilidad de establecer normas inatacables que permitan la coexistencia entre regímenes políticos tan dispares en substancia, y en objetivos ideales, sólo podría ser examinada por la democracia universal bajo garantías de interpretación y ejecución que salvaguarden los intereses y doctrinas que el Socialismo defiende. Otra interpretación de la coexistencia —y esas son las razones que abonan las

ambiciones del capitalismo— es inadmisible. Un ejemplo. A la Organización especializada de las Naciones Unidas —la Unesco— pertenecen con igualdad de derechos y de deberes representaciones de los dos sistemas de gobierno que se disputan la hegemonía política, cultural y social de la humanidad: democracias burguesas y dictaduras fascistas y comunistas. ¿Cuáles son las funciones esencialmente humanas de ese organismo internacional? Defender la cultura, sembrar y posibilitar la educación de todos los seres humanos, garantizar con la ley alto los derechos del hombre, salvaguardar la función del trabajo, garantizar el ejercicio de los derechos sociales, salvando la vida moral, física, cultural y política del hombre contra todo atentado individual o colectivo perpetrado contra esos fundamentos nacionales de vida civil.

¿En qué grado cumplen lo preceptado en la Declaración Universal de los Derechos Humanos, Rusia y España? Desde que la convivencia en un mismo organismo internacional se produjo para deshonro y vilipendio de la decencia pública, ¿cómo se han aplicado y respetado tanto en la España falangista como en la Rusia comunista los preceptos estatutarios de los Derechos Humanos señalados en los ar-

tículos 2, 3, 6, 9 y 18 de la Carta fundacional?

Si toda persona —artículo 18— tiene derecho a la libertad de pensamiento, de conciencia y de religión, así como a la libertad de manifestar su religión o su creencia tanto en público como en privado, ¿cómo podría ser cimentada la coexistencia de las democracias con los regímenes dictatoriales, los cuales canalizan su acción al aniquilamiento de esos derechos en los países que tiranizan ambicionando hacer lo propio en el ajeno? Comunismo y falangismo, amparándose en los beneficios que conceden las leyes democráticas, habla, actúan y conspiran libremente contra la vida civil de los pueblos libres. En la España falangista y en la Rusia comunista, una sola palabra contra el sistema de dictadura se engarza con el hombre que la pronuncia con una pena de prisión mayor. No. La coexistencia de los regímenes de dictadura con la vida misma de las democracias no puede tener vitalidad ni sentido moral. ¿Quiere esto decir que yo propague la idea irreflexiva de exterminar por la fuerza la existencia de los pueblos donde se asentaron las dictaduras? No. Las democracias tienen —y ese será el resumen de mis suger-

(Termina en la segunda pág.)

Francisco II

Ya hay heredero

Con carácter de parte oficial destinado a marcar una gran efeméride en la Historia, se ha dado la noticia de que el Caudillo de España y Generalísimo de sus Ejércitos tiene por fin un nieto varón.

Todos los españoles, según la prensa y la radio francofalangistas, participan en la gran alegría producida por ese acontecimiento que viene a disipar las preocupaciones que se apuntaban sobre la sucesión del Caudillo al frente de la España salvada y engrandecida por él.

Las Cortes de Procuradores, reunidas el pasado día 15, después de leer una emocionante carta del conde de Argillo, abuelo paterno de la criatura, renunciando a sus derechos prioritarios, ha acordado invertir el orden de los apellidos del heredero, anteponiendo el de Franco para que así quede perpetuado en la Historia el más brillante de los linajes españoles, que no debía quedar extinguido apenas fundado con el Glorioso Alzamiento.

Se espera que en otra próxima reunión de las Cortes de Procuradores se acuerde dar al nieto de Su Excelencia el título de Príncipe de El Ferrol del Caudillo, que será el que en lo sucesivo llevarán los herederos de la corona. También se determinarán los honores que le deberán ser rendidos por el Ejército desde su infantil aparición en público.

Se dice que el alto honor de ser padrino del nene le será ofrecido al Presidente Eisenhower.

«Si llegase a comprobarse veraz parte, cuando menos, de las irregularidades impunemente urdidas al socaire de algún tráfico de influencia, cuyo relato se susurra de boca a oído, con puntualización concreta de los detalles de pingües negocios, el Departamento ministerial donde se amañó, los nombres y apellidos de autores, cómplices o encubridores, más la cuantía conjetural de ganancias apañadas entre todos ellos, este Régimen bajo el que ahora vivimos habría de pasar al juicio de la posteridad como uno de los más incongruentes, más incompetentes y más inmorales de nuestra Historia. — Duque de Maura.

Socialismo uruguayo

Roberto Ibáñez

Por F. Ferrándiz Alborz

EL diputado socialista Roberto Ibáñez ocupa el segundo puesto, después de Frugoni, en la candidatura simbólica al Consejo Nacional del Gobierno. Hay que llegar a él, a su efectividad, para saber a qué atenerse en lo que de él piensan quienes creen conocerle.

Recién llegados a Montevideo, buscando contactos personales que nos ofrecieran información sobre el proceso de la literatura uruguaya, se nos dijo:

«Quien podría orientarle es Roberto Ibáñez, pero es un hombre tan difícil, tan lleno de cortantes filos, de tanta soberbia...»

Con semejante presentación, que expresaba opinión extendida, nos abstuvimos de entrevistarlo, como inintuitiva defensa en una posible pugna de temperamentos. Porque los españoles podemos moldarnos a muchos cambios de fortuna, a términos, en muchos aspectos, de renunciamiento, pero no nos avenimos tan fácilmente a que otros nos superen, o igualen, en soberbia. ¿Y qué hubiera pasado si, al acercarnos a Roberto Ibáñez, hubiéramos comprobado un ensobrecimiento superior al nuestro? Hubiera sido como perder lo único que nos va dejando la abyección humana para defensa de nuestra personalidad.

Y nos abstuvimos de hablarle. Para aminorar el juicio peyorativo muchos hombres que le estiman y admiran, como única excusa, me decían: «Y qué le vamos a hacer! Roberto es así.»

Pero lo que importa, creemos, es saber por qué se es de tal o cual manera. Por qué se reacciona, pasiva o violentamente, al colocarse ante la gente, por qué se es indiferente a la estulticia humana o se la picaea con deseo de sacudirla, para que muestre sus lacras.

Roberto Ibáñez es inflexible con la tontería y sus protagonistas. Y sabido es que el mundo de la tontería es infinito. Rebasa los límites de esa epopeya de «Bouvard y Pécuchet», con la que Flaubert quiso dar testimonio literario de la idiotie humana. Y nada indigna tanto a los tontos como la soberbia de los inteligentes. «No hará falta el manual del perfecto soberbio, en estos tiempos del tonto engreído, amansador y manso?»

Coincidimos con él en un acto del Partido Socialista Uruguayo el 1 de Mayo de 1951, y el saludo fue, naturalmente, de dos corrientes homogéneas, que se rechazan. Después lo oímos en una conferencia sobre la novelística de Eduardo Acevedo Díaz en el Paraninfo de la Universidad. Siempre a la distancia, leímos su ensayo sobre la poesía de Emilio Frugoni. Algunos de sus poemas de «Mitología de la Sangre» nos convencieron de que era un soberbio, un soberbio poeta. Pero no alcanzábamos a captar su auténtico frente y perfil humano.

Hasta que un día coincidimos como delegados del Comité Uruguayo del Congreso

(Termina en la segunda pág.)

Comentario

Se ha salvado el linaje

OR una curiosa y desafortunada coincidencia, tampoco el otro gran héroe nacional, el Cid, tenía hijos varones. También ocurrió que sus hijas se casaron con unos nobles, con aquellos Condes de Carrion que, para mayor empeño, las pidieron por mediación del rey. Como nos cuenta el Romancero, «Considerando los Condes —lo que el de Vivar vale, — y que su fama se aumenta — por las fañanzas que hacen, — al rey don Alfonso piden — que con sus hijas las case, — porque ser yernos del Cid — es bien que puede estimarse.»

¡Vaya si puede estimarse el bien de ser yerno de un Cid! Pero aquellos grandísimos sinvergüenzas acabaron por dejar desuadas, azotadas y amarradas en sendas encinas a las dos hijas del héroe.

Muy diferente, honrosa e bien merecida es la buena suerte que el Caudillo ha tenido con el noble marqués de Villaverde, yerno antes que esposo y aun antes que novio, ya que, según acabamos de saber por testimonio paterno, fué su preocupación prenupcial y clarividente dar al Caudillo un heredero varón que llevase el propio y glorioso apellido de éste, y no por línea de padre el que llevó aquel Bordiú, considerado como ilustre aunque el pobrecillo no hubiera sido capaz de matar heroicamente a un solo español ni de aliarse con el extranjero para bombardear a una sola ciudad española. Aquel don Cristóbal se aplicó tímidamente al fomento de la minería y de la hidrografía. ¡Valiente manera de engrandecer a España!

Y he aquí que el buen marqués ha realizado su aspiración, y que no por haberla conseguido al tercer intento, da la vuelta al ruedo con menos honores. Han culminado estos en la sesión celebrada por las Cortes de Procuradores el día 15 de diciembre, al leerse una magnífica carta de su padre, el conde de Argillo, allí presente en el escaño que le ha correspondido en el reparto que hace el Caudillo entre los buenos españoles. Esa carta, que se engastará como una perla en nuestros históricos archivos, comienza así: «Desde el día en que mi hijo Cristóbal contrajo matrimonio formamos el propósito de que si Dios le daba, como se lo pedíamos, un hijo varón a la feliz pareja, interesar de los Poderes públicos, que previos los trámites legales a que hubiere lugar, se autorizase el nombre de Francisco Franco en recuerdo de su ilustre ascendiente nuestro invitado Caudillo. Habiendo tenido ayer lugar este feliz acontecimiento es llegado el momento de que intente la realidad de mi pretendido propósito...»

Hasta los varios defectos gramaticales que se advierten en esa redacción parecen acreditar la encantadora emoción con que está escrita la carta, y bien se puede imaginar el unánime y ardoroso aplauso con que ha sido acogida su lectura. Buena y señaladísima ocasión es ésta para apreciar la perfeccionadora reforma que el Caudillo realiza en las costumbres españolas, llegando a superennoblecera a la Nobleza misma.

Desde aquella vieja España del «nos valemos tanto como vos», no era fácil imaginar a un conde ni a un marqués renunciando espontánea y alegremente a su linaje, sino manteniendo altivamente los privilegios de su alcurnia. Nuestra historia y nuestra literatura están llenas de orgullosas preocupaciones por perpetuar, ilustrar y honrar los propios apellidos. Gran progreso muestra sobre aquella intransigente rigidez de los nobles españoles esta generosa y gozosa abdicación del conde de Argillo en favor de un linaje ajeno. En el acto de leer la carta del conde y de arrancar un acuerdo por vibrante aclamación, el Presidente de las Cortes de Procuradores —que también es Presidente del Consejo del Reino que ha de designar al sucesor del Caudillo— ha señalado el «gesto verdaderamente prócer, que honra la nobleza de su linaje», del conde de Argillo, señor Martínez Bordiú, allí presente. Y, en efecto, nada más prócer ni más honroso para un linaje que esa ocasión en la que, renunciando a transmitir el propio apellido, un marqués ha puesto su dorada calidad de yerno muy por delante de su condición de padre, y en la que un conde ha considerado sus altos títulos de consuegro muy por encima de los de abuelo.

¡Si estas cosas quedaran sólo entre personas de calidad...! Pero las gentes —esas que siempre hay— las comentan a su manera y, como por casualidad, hablan también de las nobiliarias condiciones en que el marqués disfruta la explotación de las «vespas», y del naturalísimo nombramiento del conde para director del nuevo y privilegiado «Banco de Madrid». Y es que las gentes son así, y al propio y bíblico Esau le contarían hoy aquellas lentejas que tomó de Jacob a cambio de ceder —«también»— unos ciertos derechos genealógicos.

Periclos GARCIA

Roberto Ibañez

(Viene de la primera pág.)

por la Libertad de la Cultura, estuvimos ambos en la asamblea de Santiago de Chile. Fuera del ambiente reglamentado de nuestro quehacer cotidiano en Montevideo, en el momento de las cosas de su propia y ajena libertad, sobrio de sentido vital, apasionado en la intención, cortado en la expresión, seco en el gesto, nervioso cuando oye algo que le impresiona mal o que sabe a lugar común. En estos casos, enciende inmediatamente un cigarrillo y lo aprisiona con labio sediento. Cuando Roberto Ibañez termina de fumar e inmediatamente enciende otro cigarrillo y empieza a dar pasos nerviosos, se escuchamos a alguien que hable en esa circunstancia, comprobaremos que está soltando una sarta de lugares comunes.

¿Todo por qué? Porque Roberto Ibañez sabe lo que cuesta formarse un carácter, y una voluntad de saber y un sentido valorativo de las cosas. Posee una recia disciplina intelectual, no cree en las improvisaciones, le fastidian quienes, de buenas a primeras, por haber leído la última crónica periodística sobre el último libro o sobre una teoría, discursen suficientes con prosopopeya pedante. Y no hay cosa que más fastidie al hombre de cultura honrada, de espíritu elaborado en la busca y rebusa del pensamiento propio a través del pensamiento de los demás, que recibir el impacto de los tonos convertidos en eruditos. Y ahora entonces la paradoja, porque se considera lógicamente la indignación por ofensas a los intereses morales o materiales, pero se turba la soberbia la actitud de ofensa se indignan ante las ofensas a la inteligencia, como si ésta no tuviera sus fueros.

Las ofensas a la inteligencia son peligrosas, conducen a la mentira. «Como no indignarse entonces? El tanto que nos habla, fomentando, nos descubre su inteligencia, pero el tanto que pretende hablar en inteligencia nos manifiesta su inguante tontería. Supongamos a un hombre discreto, frente a un tanto presumido de inteligente, que le dijese a éste: «No, ni así. Y lo que tratara de llevarlo a la razón. Inmediatamente aparecería en la boca del menguado el calificativo de soberbio contra quien intentara poner límite a su tontería.

Recordamos que, en Santiago de Chile, los delegados del Congreso por la Libertad de la Cultura hicimos una visita de cortesía al Presidente de la República general Ibañez. En esas ocasiones, la educación alcanza la media voz, la cordialidad en el ademán, la sencillez afectada, la sonrisa más o menos morchida. Todo se desliza así, y fué Roberto Ibañez quien condujo la palabra al fondo de la cuestión, que, como siempre, es una cuestión personal, preguntando: «Dígame, señor Presidente, ¿por dónde le viene a usted el apellido Ibañez?»

«En realidad —dijo el Presidente— no es ese mi auténtico apellido. Mi apellido proviene de un marino irlandés, llamado Ivar, naufrago de un buque inglés en las costas del

El fanatismo Estoril

(Viene de la primera pág.)

de considerarse legatario de algo, no podría ser más que de la Constitución jurada por Alfonso XII y Alfonso XIII, cuyo artículo 11, tan debatido desde 1876 a 1931, decía: «La religión católica, apostólica, romana es la del Estado. La nación se obliga a mantener el culto y sus ministros. Nadie será molestado en el territorio español por sus opiniones religiosas ni por el ejercicio de su respectivo culto, salvo el respeto debido a la moral cristiana. No se permitirán, sin embargo, otras ceremonias ni manifestaciones públicas que las de la religión del Estado.»

Parece lógico que conforme a ese precepto constitucional los monarcas españoles profesen la religión católica, aunque sean tan nefóticos como lo era la madre de don Juan, doña Victoria Eugenia de Battenberg, cuando comenzó a compartir el solio con don Alfonso de Borbón y Habsburgo, pues abjuró el protestantismo para casarse.

«Pero se limita don Juan a exhibir su catolicismo mientras alude a la «monarquía católica» de que se proclama depositario? No se define ahí. Estimando asumir los derechos de las dos ramas borbónicas que, con sus discordias, ensangrataron a España desde el fallecimiento de Fernando VII, se le ha metido en la sesera que debe patrocinar, total o parcialmente, aquellas fórmulas intransigentes y absolutistas por las cuales peló el carlismo, y acaso piense retroceder en materia religiosa hasta lo que preceptuaron la Constitución de Bayona, de 1808, y la de Cádiz, de 1812.

En la primera, José Bonaparte, el emperador, con asistencia de las siguientes delegaciones: Toulouse, representada por Francisco Fernández Cazorla; Marignán, Justo López; Villemur, José Mateo; Gracioso, Francisco Rodríguez y Pedro Planchón; Noé, Francisco Montaner; Luchon, Benito Lagar; Revel, Manuel de Reus; y Bayona, por esta vez en ausencia las Secciones de Caceres y de Muret, aprobando sin embargo la labor realizada por el Comité de Bayona y expresando su deseo de que este siga siendo el mismo en el próximo período. La Sección de Caceres, en un escrito justificativo. Asistió en nombre de la Comisión Ejecutiva de la UGT el compañero José Asplazú y envió también delegación fraternal el Comité departamental del PSOE con el camarada Justo Alonso.

F. Ferrándiz ALBORZ

El fanatismo Estoril

(Viene de la primera pág.)

personalmente en los albores de la Cruzada cuando sus hijos se apercebían, cantando, a derramar la sangre por las tradiciones en ruinas, y que es la última tierra española que he pisado. Al abandonarla, para reanudar mi doloroso destierro, no pude menos de recordar con emoción y de hacer mío aquel «Volveré» que en trance semejante profirió otro egregio desterrado, de cuyos principios y derechos soy continuador y heredero.»

Con recordar que Navarra formó siempre el más firme reducto del absolutismo y que fué Carlos VII quien dijo «Volveré», al atravesar la frontera derrotado por los liberales que aseguraron el trono a los ascendientes de don Juan, está todo claro. Mas por si no bastara, el comunicado anuncia su propósito solemne de restaurar el sentido político y social de nuestra «monarquía tradicional». El partido carlista ha llevado

siempre el título de Comunión Tradicionalista, y por monarquía tradicional se entendió y se entendió en España la absolutista.

El conde de Romanones, condecorador de la carta a Rodezno, llamó la atención al firmante: la monarquía tradicional —o católica— no era la de cuantos sostuvieron en ella al abuelo y al padre de don Juan, pues la tradicional, «en el significado que este apellido tiene entre nosotros, sería la vuelta a la monarquía absoluta». El requerido se salió por peteneras eludiendo todo carácter categorico a su respuesta. Y ahora, en el fandango de Estoril, ha vuelto a las andadas diciéndose depositario de la monarquía católica, sin reparar en que, baile como baile, no atraerá con su danza a ningún carlista recalcitrante y alejará de sí a todo liberal sincero.

El domingo 12 de diciembre celebró reunión extraordinaria nuestra Sección en el local de Porco. Pudiéronse para despachar un sustancioso orden del día y conmemorar el aniversario de la muerte del fundador del PSOE Pablo Iglesias y el del fundador de los J.S.S. de España Tomás Meabe.

Se discutió sobre las circulares 7.ª, 8.ª y 9.ª de nuestra Ejecutiva. La Sección felicitó a la Comisión Ejecutiva entera por el trabajo que va realizando por la educación de la juventud, aprobando los acuerdos del último Pleno Juvenil. Es ahora a nosotros a quienes corresponde sacar el máximo partido posible de las resoluciones y tales resoluciones a instrucciones.

P. S. O. E. y U. G. T., de Sidi-Bel-Abbès

El fanatismo Estoril

(Viene de la primera pág.)

El domingo 12 de diciembre celebró reunión extraordinaria nuestra Sección en el local de Porco. Pudiéronse para despachar un sustancioso orden del día y conmemorar el aniversario de la muerte del fundador del PSOE Pablo Iglesias y el del fundador de los J.S.S. de España Tomás Meabe.

Se discutió sobre las circulares 7.ª, 8.ª y 9.ª de nuestra Ejecutiva. La Sección felicitó a la Comisión Ejecutiva entera por el trabajo que va realizando por la educación de la juventud, aprobando los acuerdos del último Pleno Juvenil. Es ahora a nosotros a quienes corresponde sacar el máximo partido posible de las resoluciones y tales resoluciones a instrucciones.

Se acordó pedir a la Ejecutiva un informe sobre el programa de «Renovación», y se nombró correspondiente al compañero Victoriano Leizaola.

Terminado el orden del día, la camarada Andrujo Moredano dedicó unas palabras de recuerdo a Tomás Meabe, fundador de la Federación de J.S.S. de España, honrando el aniversario de su muerte con un discurso en el que recordó su vida por la causa socialista. Aconsejó Moredano que se leyeran los artículos que en el «CIARA» se publicaron en algunas ocasiones sobre Meabe e invitó a los reunidos a que, como jóvenes socialistas, sean dignos seguidores de Meabe.

El compañero Miguel Leizaola, de la Agrupación Socialista, recordó la figura del «Abuelo» e invitó a la Sección a que, como «Abuelo» de la juventud, el hombre y la obra. «Recordad —insistió— al Abuelo y a todos aquellos que dieron la vida por la causa socialista. Recordad también a los que no hubiéramos de olvidar en un mito ni un ídolo.»

Las excursiones de la J.S. de Burdeos.

Como todos los años, nuestra Sección de J.S.S. de Burdeos invitó a la emigración española a nuestras excursiones veraniegas. Muchos compañeros amigos respondieron a esta invitación. Fueron varias las ocasiones en que, en contra de nuestra voluntad, nos vimos obligados a no admitir más inscripciones en nuestros salidas.

Este fueron éstas, a distintos puntos de la región. En todas ellas se mantuvo un ambiente juvenil, que se mantuvo animado y activo. En el curso de las mismas se hizo profusión de nuestro riquísimo y variado vocabulario español, y se hizo distinción por ninguna región determinada. Aprovechamos esta ocasión para agradecer a todos aquellos que, en sus excursiones, nos acompañaron en sus salidas —algunos de ellos entristecidos por lo demás por el mal tiempo—, y especialmente a los señores Juan y Rafael Mora y de Jotas, a los señores Carlos de guitarras y bandurrias, sin olvidar a nuestro incansable séquito de la armónica.

La primera excursión se efectuó el día 10 de julio en el lugar de Pessac-sur-Dordogne. La segunda al Petit-Pique, simpática playa donde se disputaron concursos de natación y de fútbol. La tercera, a la Pointe-de-Grave, importante punto geográfico de Francia, donde se celebró un gran baile. Indudablemente, la más animada y alegre, como en años anteriores, fué la que se hizo a Hendaya, ciudad con corrientes húmedas de ver en frente, con nostalgia, la tierra de nuestra patria que nos vio nacer. A las excursiones de Burdeos le precedieron algunas de carácter internacional que con tan escasa distancia nos empujaba con nuestra

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

últimos años, ha vuelto a ser detenido el doctor Emilio Carreira, miembro del Comité Ejecutivo del Partido Socialista argentino. La policía lo ha puesto a disposición del Poder Ejecutivo, lo que excluye toda posibilidad de defensa en el momento en que el Gobierno del Partido ha hecho conocer su más viva protesta.

RECORDANDO A ANTONIO LABRIOLA

Roma (SIS). — El 13 de diciembre, cincuenta y tres años de edad, falleció el profesor Antonio Labriola, eminente filósofo, economista, pedagogo y divulgador del marxismo, que inauguró en Cassini, su pueblo natal, una lápida conmemorativa.

Asistió a la ceremonia en nombre del Gobierno el vicepresidente Giuseppe Saragat. El discurso oficial, pronunciado en una reunión especial celebrada en la Sala Arcovalenti, corrió a cargo del profesor Del Pane. Participaron en esta ocasión numerosos generadores y representantes de la corriente socialista. Entre ellos, el presidente de la República, el presidente del Senado, el presidente de la Cámara de Diputados, el ministro socialista Giuseppe Romita, el rector de la Universidad de Roma y de otras instituciones.

Nuestros Grupos Artísticos

Nuevos éxitos del Cuadro Artístico «Jean Jaurès» en Orán

Apenas habíamos terminado de elaborar el rotundo éxito alcanzado por nuestro Cuadro artístico en la representación de la comedia en tres actos «Sombra», cuando en la tarde del domingo 28 de noviembre puso en escena la diversidad de la que se celebró en Rafael Sepúlveda «Las ermitas». Actuaron, siguiendo el orden del repertorio, los compañeros Luciano Hortelano, Mayo, Julia González y Olimpia Ruiz, y nuestros veteranos amigos y compañeros Biencinto del Mar, Fuenzalida Chavarri, Olivares y García Benito.

La obra fué magníficamente interpretada por todos. Por ello resulta al cronista muy difícil establecer diferencias entre los intérpretes. No obstante, nos atrevemos a consignar la gracia y destreza con la que los compañeros Del Mar y Olivares desempeñaron sus papeles repletos de comedia. Hicieron ver de buena gana a toda la asistencia.

Fuera Llanos y Julia González, ya veteranos en el teatro, muestran una vez más de su competencia, mientras que Mayo y Olimpia Ruiz, no obstante su corta edad, se distinguen en sus respectivos papeles.

Biencinto, Fuenzalida y Chavarri nos mostraron que saben hacer teatro, adaptándose a las situaciones cómicas que alternativamente iban presentándose.

Un verdadero éxito artístico que debería ser mejor recompensado por la asistencia de muchos de nuestros compañeros que brillan por su ausencia. — Corresponsal.

El fanatismo Estoril

(Viene de la primera pág.)

El domingo 12 de diciembre celebró reunión extraordinaria nuestra Sección en el local de Porco. Pudiéronse para despachar un sustancioso orden del día y conmemorar el aniversario de la muerte del fundador del PSOE Pablo Iglesias y el del fundador de los J.S.S. de España Tomás Meabe.

Se discutió sobre las circulares 7.ª, 8.ª y 9.ª de nuestra Ejecutiva. La Sección felicitó a la Comisión Ejecutiva entera por el trabajo que va realizando por la educación de la juventud, aprobando los acuerdos del último Pleno Juvenil. Es ahora a nosotros a quienes corresponde sacar el máximo partido posible de las resoluciones y tales resoluciones a instrucciones.

Se acordó pedir a la Ejecutiva un informe sobre el programa de «Renovación», y se nombró correspondiente al compañero Victoriano Leizaola.

Terminado el orden del día, la camarada Andrujo Moredano dedicó unas palabras de recuerdo a Tomás Meabe, fundador de la Federación de J.S.S. de España, honrando el aniversario de su muerte con un discurso en el que recordó su vida por la causa socialista. Aconsejó Moredano que se leyeran los artículos que en el «CIARA» se publicaron en algunas ocasiones sobre Meabe e invitó a los reunidos a que, como jóvenes socialistas, sean dignos seguidores de Meabe.

El compañero Miguel Leizaola, de la Agrupación Socialista, recordó la figura del «Abuelo» e invitó a la Sección a que, como «Abuelo» de la juventud, el hombre y la obra. «Recordad —insistió— al Abuelo y a todos aquellos que dieron la vida por la causa socialista. Recordad también a los que no hubiéramos de olvidar en un mito ni un ídolo.»

Las excursiones de la J.S. de Burdeos.

Como todos los años, nuestra Sección de J.S.S. de Burdeos invitó a la emigración española a nuestras excursiones veraniegas. Muchos compañeros amigos respondieron a esta invitación. Fueron varias las ocasiones en que, en contra de nuestra voluntad, nos vimos obligados a no admitir más inscripciones en nuestros salidas.

Este fueron éstas, a distintos puntos de la región. En todas ellas se mantuvo un ambiente juvenil, que se mantuvo animado y activo. En el curso de las mismas se hizo profusión de nuestro riquísimo y variado vocabulario español, y se hizo distinción por ninguna región determinada. Aprovechamos esta ocasión para agradecer a todos aquellos que, en sus excursiones, nos acompañaron en sus salidas —algunos de ellos entristecidos por lo demás por el mal tiempo—, y especialmente a los señores Juan y Rafael Mora y de Jotas, a los señores Carlos de guitarras y bandurrias, sin olvidar a nuestro incansable séquito de la armónica.

La primera excursión se efectuó el día 10 de julio en el lugar de Pessac-sur-Dordogne. La segunda al Petit-Pique, simpática playa donde se disputaron concursos de natación y de fútbol. La tercera, a la Pointe-de-Grave, importante punto geográfico de Francia, donde se celebró un gran baile. Indudablemente, la más animada y alegre, como en años anteriores, fué la que se hizo a Hendaya, ciudad con corrientes húmedas de ver en frente, con nostalgia, la tierra de nuestra patria que nos vio nacer. A las excursiones de Burdeos le precedieron algunas de carácter internacional que con tan escasa distancia nos empujaba con nuestra

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

últimos años, ha vuelto a ser detenido el doctor Emilio Carreira, miembro del Comité Ejecutivo del Partido Socialista argentino. La policía lo ha puesto a disposición del Poder Ejecutivo, lo que excluye toda posibilidad de defensa en el momento en que el Gobierno del Partido ha hecho conocer su más viva protesta.

RECORDANDO A ANTONIO LABRIOLA

Roma (SIS). — El 13 de diciembre, cincuenta y tres años de edad, falleció el profesor Antonio Labriola, eminente filósofo, economista, pedagogo y divulgador del marxismo, que inauguró en Cassini, su pueblo natal, una lápida conmemorativa.

Asistió a la ceremonia en nombre del Gobierno el vicepresidente Giuseppe Saragat. El discurso oficial, pronunciado en una reunión especial celebrada en la Sala Arcovalenti, corrió a cargo del profesor Del Pane. Participaron en esta ocasión numerosos generadores y representantes de la corriente socialista. Entre ellos, el presidente de la República, el presidente del Senado, el presidente de la Cámara de Diputados, el ministro socialista Giuseppe Romita, el rector de la Universidad de Roma y de otras instituciones.

Nuestros Grupos Artísticos

Nuevos éxitos del Cuadro Artístico «Jean Jaurès» en Orán

Apenas habíamos terminado de elaborar el rotundo éxito alcanzado por nuestro Cuadro artístico en la representación de la comedia en tres actos «Sombra», cuando en la tarde del domingo 28 de noviembre puso en escena la diversidad de la que se celebró en Rafael Sepúlveda «Las ermitas». Actuaron, siguiendo el orden del repertorio, los compañeros Luciano Hortelano, Mayo, Julia González y Olimpia Ruiz, y nuestros veteranos amigos y compañeros Biencinto del Mar, Fuenzalida Chavarri, Olivares y García Benito.

La obra fué magníficamente interpretada por todos. Por ello resulta al cronista muy difícil establecer diferencias entre los intérpretes. No obstante, nos atrevemos a consignar la gracia y destreza con la que los compañeros Del Mar y Olivares desempeñaron sus papeles repletos de comedia. Hicieron ver de buena gana a toda la asistencia.

Fuera Llanos y Julia González, ya veteranos en el teatro, muestran una vez más de su competencia, mientras que Mayo y Olimpia Ruiz, no obstante su corta edad, se distinguen en sus respectivos papeles.

Biencinto, Fuenzalida y Chavarri nos mostraron que saben hacer teatro, adaptándose a las situaciones cómicas que alternativamente iban presentándose.

Un verdadero éxito artístico que debería ser mejor recompensado por la asistencia de muchos de nuestros compañeros que brillan por su ausencia. — Corresponsal.

El fanatismo Estoril

(Viene de la primera pág.)

El domingo 12 de diciembre celebró reunión extraordinaria nuestra Sección en el local de Porco. Pudiéronse para despachar un sustancioso orden del día y conmemorar el aniversario de la muerte del fundador del PSOE Pablo Iglesias y el del fundador de los J.S.S. de España Tomás Meabe.

Se discutió sobre las circulares 7.ª, 8.ª y 9.ª de nuestra Ejecutiva. La Sección felicitó a la Comisión Ejecutiva entera por el trabajo que va realizando por la educación de la juventud, aprobando los acuerdos del último Pleno Juvenil. Es ahora a nosotros a quienes corresponde sacar el máximo partido posible de las resoluciones y tales resoluciones a instrucciones.

Se acordó pedir a la Ejecutiva un informe sobre el programa de «Renovación», y se nombró correspondiente al compañero Victoriano Leizaola.

Terminado el orden del día, la camarada Andrujo Moredano dedicó unas palabras de recuerdo a Tomás Meabe, fundador de la Federación de J.S.S. de España, honrando el aniversario de su muerte con un discurso en el que recordó su vida por la causa socialista. Aconsejó Moredano que se leyeran los artículos que en el «CIARA» se publicaron en algunas ocasiones sobre Meabe e invitó a los reunidos a que, como jóvenes socialistas, sean dignos seguidores de Meabe.

El compañero Miguel Leizaola, de la Agrupación Socialista, recordó la figura del «Abuelo» e invitó a la Sección a que, como «Abuelo» de la juventud, el hombre y la obra. «Recordad —insistió— al Abuelo y a todos aquellos que dieron la vida por la causa socialista. Recordad también a los que no hubiéramos de olvidar en un mito ni un ídolo.»

Las excursiones de la J.S. de Burdeos.

Como todos los años, nuestra Sección de J.S.S. de Burdeos invitó a la emigración española a nuestras excursiones veraniegas. Muchos compañeros amigos respondieron a esta invitación. Fueron varias las ocasiones en que, en contra de nuestra voluntad, nos vimos obligados a no admitir más inscripciones en nuestros salidas.

Este fueron éstas, a distintos puntos de la región. En todas ellas se mantuvo un ambiente juvenil, que se mantuvo animado y activo. En el curso de las mismas se hizo profusión de nuestro riquísimo y variado vocabulario español, y se hizo distinción por ninguna región determinada. Aprovechamos esta ocasión para agradecer a todos aquellos que, en sus excursiones, nos acompañaron en sus salidas —algunos de ellos entristecidos por lo demás por el mal tiempo—, y especialmente a los señores Juan y Rafael Mora y de Jotas, a los señores Carlos de guitarras y bandurrias, sin olvidar a nuestro incansable séquito de la armónica.

La primera excursión se efectuó el día 10 de julio en el lugar de Pessac-sur-Dordogne. La segunda al Petit-Pique, simpática playa donde se disputaron concursos de natación y de fútbol. La tercera, a la Pointe-de-Grave, importante punto geográfico de Francia, donde se celebró un gran baile. Indudablemente, la más animada y alegre, como en años anteriores, fué la que se hizo a Hendaya, ciudad con corrientes húmedas de ver en frente, con nostalgia, la tierra de nuestra patria que nos vio nacer. A las excursiones de Burdeos le precedieron algunas de carácter internacional que con tan escasa distancia nos empujaba con nuestra

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

últimos años, ha vuelto a ser detenido el doctor Emilio Carreira, miembro del Comité Ejecutivo del Partido Socialista argentino. La policía lo ha puesto a disposición del Poder Ejecutivo, lo que excluye toda posibilidad de defensa en el momento en que el Gobierno del Partido ha hecho conocer su más viva protesta.

RECORDANDO A ANTONIO LABRIOLA

Roma (SIS). — El 13 de diciembre, cincuenta y tres años de edad, falleció el profesor Antonio Labriola, eminente filósofo, economista, pedagogo y divulgador del marxismo, que inauguró en Cassini, su pueblo natal, una lápida conmemorativa.

Asistió a la ceremonia en nombre del Gobierno el vicepresidente Giuseppe Saragat. El discurso oficial, pronunciado en una reunión especial celebrada en la Sala Arcovalenti, corrió a cargo del profesor Del Pane. Participaron en esta ocasión numerosos generadores y representantes de la corriente socialista. Entre ellos, el presidente de la República, el presidente del Senado, el presidente de la Cámara de Diputados, el ministro socialista Giuseppe Romita, el rector de la Universidad de Roma y de otras instituciones.

Nuestros Grupos Artísticos

Nuevos éxitos del Cuadro Artístico «Jean Jaurès» en Orán

Apenas habíamos terminado de elaborar el rotundo éxito alcanzado por nuestro Cuadro artístico en la representación de la comedia en tres actos «Sombra», cuando en la tarde del domingo 28 de noviembre puso en escena la diversidad de la que se celebró en Rafael Sepúlveda «Las ermitas». Actuaron, siguiendo el orden del repertorio, los compañeros Luciano Hortelano, Mayo, Julia González y Olimpia Ruiz, y nuestros veteranos amigos y compañeros Biencinto del Mar, Fuenzalida Chavarri, Olivares y García Benito.

La obra fué magníficamente interpretada por todos. Por ello resulta al cronista muy difícil establecer diferencias entre los intérpretes. No obstante, nos atrevemos a consignar la gracia y destreza con la que los compañeros Del Mar y Olivares desempeñaron sus papeles repletos de comedia. Hicieron ver de buena gana a toda la asistencia.

Fuera Llanos y Julia González, ya veteranos en el teatro, muestran una vez más de su competencia, mientras que Mayo y Olimpia Ruiz, no obstante su corta edad, se distinguen en sus respectivos papeles.

Biencinto, Fuenzalida y Chavarri nos mostraron que saben hacer teatro, adaptándose a las situaciones cómicas que alternativamente iban presentándose.

Un verdadero éxito artístico que debería ser mejor recompensado por la asistencia de muchos de nuestros compañeros que brillan por su ausencia. — Corresponsal.

El fanatismo Estoril

(Viene de la primera pág.)

El domingo 12 de diciembre celebró reunión extraordinaria nuestra Sección en el local de Porco. Pudiéronse para despachar un sustancioso orden del día y conmemorar el aniversario de la muerte del fundador del PSOE Pablo Iglesias y el del fundador de los J.S.S. de España Tomás Meabe.

Se discutió sobre las circulares 7.ª, 8.ª y 9.ª de nuestra Ejecutiva. La Sección felicitó a la Comisión Ejecutiva entera por el trabajo que va realizando por la educación de la juventud, aprobando los acuerdos del último Pleno Juvenil. Es ahora a nosotros a quienes corresponde sacar el máximo partido posible de las resoluciones y tales resoluciones a instrucciones.

Se acordó pedir a la Ejecutiva un informe sobre el programa de «Renovación», y se nombró correspondiente al compañero Victoriano Leizaola.

Terminado el orden del día, la camarada Andrujo Moredano dedicó unas palabras de recuerdo a Tomás Meabe, fundador de la Federación de J.S.S. de España, honrando el aniversario de su muerte con un discurso en el que recordó su vida por la causa socialista. Aconsejó Moredano que se leyeran los artículos que en el «CIARA» se publicaron en algunas ocasiones sobre Meabe e invitó a los reunidos a que, como jóvenes socialistas, sean dignos seguidores de Meabe.

El compañero Miguel Leizaola, de la Agrupación Socialista, recordó la figura del «Abuelo» e invitó a la Sección a que, como «Abuelo» de la juventud, el hombre y la obra. «Recordad —insistió— al Abuelo y a todos aquellos que dieron la vida por la causa socialista. Recordad también a los que no hubiéramos de olvidar en un mito ni un ídolo.»

Las excursiones de la J.S. de Burdeos.

Como todos los años, nuestra Sección de J.S.S. de Burdeos invitó a la emigración española a nuestras excursiones veraniegas. Muchos compañeros amigos respondieron a esta invitación. Fueron varias las ocasiones en que, en contra de nuestra voluntad, nos vimos obligados a no admitir más inscripciones en nuestros salidas.

Este fueron éstas, a distintos puntos de la región. En todas ellas se mantuvo un ambiente juvenil, que se mantuvo animado y activo. En el curso de las mismas se hizo profusión de nuestro riquísimo y variado vocabulario español, y se hizo distinción por ninguna región determinada. Aprovechamos esta ocasión para agradecer a todos aquellos que, en sus excursiones, nos acompañaron en sus salidas —algunos de ellos entristecidos por lo demás por el mal tiempo—, y especialmente a los señores Juan y Rafael Mora y de Jotas, a los señores Carlos de guitarras y bandurrias, sin olvidar a nuestro incansable séquito de la armónica.

La primera excursión se efectuó el día 10 de julio en el lugar de Pessac-sur-Dordogne. La segunda al Petit-Pique, simpática playa donde se disputaron concursos de natación y de fútbol. La tercera, a la Pointe-de-Grave, importante punto geográfico de Francia, donde se celebró un gran baile. Indudablemente, la más animada y alegre, como en años anteriores, fué la que se hizo a Hendaya, ciudad con corrientes húmedas de ver en frente, con nostalgia, la tierra de nuestra patria que nos vio nacer. A las excursiones de Burdeos le precedieron algunas de carácter internacional que con tan escasa distancia nos empujaba con nuestra

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

últimos años, ha vuelto a ser detenido el doctor Emilio Carreira, miembro del Comité Ejecutivo del Partido Socialista argentino. La policía lo ha puesto a disposición del Poder Ejecutivo, lo que excluye toda posibilidad de defensa en el momento en que el Gobierno del Partido ha hecho conocer su más viva protesta.

RECORDANDO A ANTONIO LABRIOLA

Roma (SIS). — El 13 de diciembre, cincuenta y tres años de edad, falleció el profesor Antonio Labriola, eminente filósofo, economista, pedagogo y divulgador del marxismo, que inauguró en Cassini, su pueblo natal, una lápida conmemorativa.

Asistió a la ceremonia en nombre del Gobierno el vicepresidente Giuseppe Saragat. El discurso oficial, pronunciado en una reunión especial celebrada en la Sala Arcovalenti, corrió a cargo del profesor Del Pane. Participaron en esta ocasión numerosos generadores y representantes de la corriente socialista. Entre ellos, el presidente de la República, el presidente del Senado, el presidente de la Cámara de Diputados, el ministro socialista Giuseppe Romita, el rector de la Universidad de Roma y de otras instituciones.

Nuestros Grupos Artísticos

Nuevos éxitos del Cuadro Artístico «Jean Jaurès» en Orán

Apenas habíamos terminado de elaborar el rotundo éxito alcanzado por nuestro Cuadro artístico en la representación de la comedia en tres actos «Sombra», cuando en la tarde del domingo 28 de noviembre puso en escena la diversidad de la que se celebró en Rafael Sepúlveda «Las ermitas». Actuaron, siguiendo el orden del repertorio, los compañeros Luciano Hortelano, Mayo, Julia González y Olimpia Ruiz, y nuestros veteranos amigos y compañeros Biencinto del Mar, Fuenzalida Chavarri, Olivares y García Benito.

La obra fué magníficamente interpretada por todos. Por ello resulta al cronista muy difícil establecer diferencias entre los intérpretes. No obstante, nos atrevemos a consignar la gracia y destreza con la que los compañeros Del Mar y Olivares desempeñaron sus papeles repletos de comedia. Hicieron ver de buena gana a toda la asistencia.

Fuera Llanos y Julia González, ya veteranos en el teatro, muestran una vez más de su competencia, mientras que Mayo y Olimpia Ruiz, no obstante su corta edad, se distinguen en sus respectivos papeles.

Biencinto, Fuenzalida y Chavarri nos mostraron que saben hacer teatro, adaptándose a las situaciones cómicas que alternativamente iban presentándose.

Un verdadero éxito artístico que debería ser mejor recompensado por la asistencia de muchos de nuestros compañeros que brillan por su ausencia. — Corresponsal.

El fanatismo Estoril

(Viene de la primera pág.)

El domingo 12 de diciembre celebró reunión extraordinaria nuestra Sección en el local de Porco. Pudiéronse para despachar un sustancioso orden del día y conmemorar el aniversario de la muerte del fundador del PSOE Pablo Iglesias y el del fundador de los J.S.S. de España Tomás Meabe.

Se discutió sobre las circulares 7.ª, 8.ª y 9.ª de nuestra Ejecutiva. La Sección felicitó a la Comisión Ejecutiva entera por el trabajo que va realizando por la educación de la juventud, aprobando los acuerdos del último Pleno Juvenil. Es ahora a nosotros a quienes corresponde sacar el máximo partido posible de las resoluciones y tales resoluciones a instrucciones.

Se acordó pedir a la Ejecutiva un informe sobre el programa de «Renovación», y se nombró correspondiente al compañero Victoriano Leizaola.

Terminado el orden del día, la camarada Andrujo Moredano dedicó unas palabras de recuerdo a Tomás Meabe, fundador de la Federación de J.S.S. de España, honrando el aniversario de su muerte con un discurso en el que recordó su vida por la causa socialista. Aconsejó Moredano que se leyeran los artículos que en el «CIARA» se publicaron en algunas ocasiones sobre Meabe e invitó a los reunidos a que, como jóvenes socialistas, sean dignos seguidores de Meabe.

El compañero Miguel Leizaola, de la Agrupación Socialista, recordó la figura del «Abuelo» e invitó a la Sección a que, como «Abuelo» de la juventud, el hombre y la obra. «Recordad —insistió— al Abuelo y a todos aquellos que dieron la vida por la causa socialista. Recordad también a los que no hubiéramos de olvidar en un mito ni un ídolo.»

Las excursiones de la J.S. de Burdeos.

Como todos los años, nuestra Sección de J.S.S. de Burdeos invitó a la emigración española a nuestras excursiones veraniegas. Muchos compañeros amigos respondieron a esta invitación. Fueron varias las ocasiones en que, en contra de nuestra voluntad, nos vimos obligados a no admitir más inscripciones en nuestros salidas.

Este fueron éstas, a distintos puntos de la región. En todas ellas se mantuvo un ambiente juvenil, que se mantuvo animado y activo. En el curso de las mismas se hizo profusión de nuestro riquísimo y variado vocabulario español, y se hizo distinción por ninguna región determinada. Aprovechamos esta ocasión para agradecer a todos aquellos que, en sus excursiones, nos acompañaron en sus salidas —algunos de ellos entristecidos por lo demás por el mal tiempo—, y especialmente a los señores Juan y Rafael Mora y de Jotas, a los señores Carlos de guitarras y bandurrias, sin olvidar a nuestro incansable séquito de la armónica.

La primera excursión se efectuó el día 10 de julio en el lugar de Pessac-sur-Dordogne. La segunda al Petit-Pique, simpática playa donde se disputaron concursos de natación y de fútbol. La tercera, a la Pointe-de-Grave, importante punto geográfico de Francia, donde se celebró un gran baile. Indudablemente, la más animada y alegre, como en años anteriores, fué la que se hizo a Hendaya, ciudad con corrientes húmedas de ver en frente, con nostalgia, la tierra de nuestra patria que nos vio nacer. A las excursiones de Burdeos le precedieron algunas de carácter internacional que con tan escasa distancia nos empujaba con nuestra

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

últimos años, ha vuelto a ser detenido el doctor Emilio Carreira, miembro del Comité Ejecutivo del Partido Socialista argentino. La policía lo ha puesto a disposición del Poder Ejecutivo, lo que excluye toda posibilidad de defensa en el momento en que el Gobierno del Partido ha hecho conocer su más viva protesta.

RECORDANDO A ANTONIO LABRIOLA

Roma (SIS). — El 13 de diciembre, cincuenta y tres años de edad, falleció el profesor Antonio Labriola, eminente filósofo, economista, pedagogo y divulgador del marxismo, que inauguró en Cassini, su pueblo natal, una lápida conmemorativa.

Asistió a la ceremonia en nombre del Gobierno el vicepresidente Giuseppe Saragat. El discurso oficial, pronunciado en una reunión especial celebrada en la Sala Arcovalenti, corrió a cargo del profesor Del Pane. Participaron en esta ocasión numerosos generadores y representantes de la corriente socialista. Entre ellos, el presidente de la República, el presidente del Senado, el presidente de la Cámara de Diputados, el ministro socialista Giuseppe Romita, el rector de la Universidad de Roma y de otras instituciones.

Nuestros Grupos Artísticos

Nuevos éxitos del Cuadro Artístico «Jean Jaurès» en Orán

Apenas habíamos terminado de elaborar el rotundo éxito alcanzado por nuestro Cuadro artístico en la representación de la comedia en tres actos «Sombra», cuando en la tarde del domingo 28 de noviembre puso en escena la diversidad de la que se celebró en Rafael Sepúlveda «Las ermitas». Actuaron, siguiendo el orden del repertorio, los compañeros Luciano Hortelano, Mayo, Julia González y Olimpia Ruiz, y nuestros veteranos amigos y compañeros Biencinto del Mar, Fuenzalida Chavarri, Olivares y García Benito.

La obra fué magníficamente interpretada por todos. Por ello resulta al cronista muy difícil establecer diferencias entre los intérpretes. No obstante, nos atrevemos a consignar la gracia y destreza con la que los compañeros Del Mar y Olivares desempeñaron sus papeles repletos de comedia. Hicieron ver de buena gana a toda la asistencia.

Fuera Llanos y Julia González, ya veteranos en el teatro, muestran una vez más de su competencia, mientras que Mayo y Olimpia Ruiz, no obstante su corta edad, se distinguen en sus respectivos papeles.

Biencinto, Fuenzalida y Chavarri nos mostraron que saben hacer teatro, adaptándose a las situaciones cómicas que alternativamente iban presentándose.

Un verdadero éxito artístico que debería ser mejor recompensado por la asistencia de muchos de nuestros compañeros que brillan por su ausencia. — Corresponsal.

MOVIMIENTO OBRERO INTERNACIONAL

SINDICALISTAS EN LA

Secretariado Profesional de Metalúrgicos

Temas nuestros

EL PLENO EMPLEO

Resolución adoptada por el XVII Congreso de la Federación Internacional de Obreros Metalúrgicos sobre el pleno empleo merece ser comentada. No con el propósito de hacerla más inteligible para los compañeros metalúrgicos a quienes nos dirigimos preferentemente, sino con el de exponer opiniones que deseáramos fueran contrastadas con las de otros compañeros a fin de llegar a conclusiones que pudieran ser útiles el día que podamos regresar a una España libre del actual régimen dictatorial y nuestras organizaciones puedan desarrollarse y actuar en beneficio de la clase trabajadora.

Cruz y raya

Con los títulos «Un colmo! León Degrelle se pavonea en una recepción oficial en compañía de un ministro de Francés Peuples, de Bruselas, publica en la primera plana de su número del 17 de diciembre el artículo cuya traducción damos a continuación: «León Degrelle, criminal de guerra y antiguo jefe del partido socialista, que se encuentra actualmente en la capital española, ha asistido el miércoles, en compañía del ministro español del Aire y del ministro Secretario General del Movimiento falangista, a una ceremonia organizada por la Municipalidad de Madrid en los salones de la Casa Consistorial en honor de los ex combatientes de la División Azul reconvertidos en la División el 2 de abril último. El señor Fernández Cuesta, ministro Secretario General del Movimiento falangista, ha saludado a los separados, que — declaró — han demostrado en el curso de su cautividad las cualidades de los españoles. «Volveremos sobre este asunto. Entretanto, recordemos que el Gobierno franquista ha respondido en varias ocasiones a las demandas de extradición del Gobierno belga, que el criminal de guerra León Degrelle no se encuentra en España.»

NOSTALCIAS DE OCCIDENTE EN LAS DEMOCRACIAS POPULARES

Una emisión reciente de Radio Praga atacando a Occidente puede dar una idea de la fuerza de los sentimientos favorables a las potencias occidentales que prevalecen en Checoslovaquia. «Si hay una especie particular de pequeño burgués que mezcla una repulsa más o menos fuerte a la emigración, es la de los inmigrantes polacos que habitan entre uno y otro de Occidente. En cuanto hay que entrar en un país de algo occidental, están literalmente a punto de ponerse de rodillas. Se les habla de una película occidental, y se precipitan a hacer cola para tomar billete. La menor cosa, con tal de que lleve la marca hecha en Inglaterra o alguna palabra en su estúpido idioma, transforma a nuestro pequeño burgués, que entra en un estado de admiración y adopta una actitud de humildad y respetuosa obediencia. Ahí hay entre nosotros quienes están encantados de cambiar el buen nombre que llevan por un Smith cualquiera.» — Focsa.

En Montevideo

Homenaje a los amigos de la República Española

Organizado por el Centro Republicano Español de Montevideo, se celebró un banquete el día 26 de noviembre pasado en los salones del Parque Hotel, en homenaje a las personalidades amigas de la República Española presentes en Montevideo con motivo de la Asamblea de la Unesco. Presidió el banquete el señor consejero nacional del Gobierno de la República del Uruguay Dr. Héctor Alvarez Cima, sentándose a su derecha el presidente del Senado Dr. Alfredo Brum y a su izquierda el presidente del Centro Republicano Español, don Leandro Raurich. Ocupaban la mesa presidencial el señor Intendente de Montevideo, Dr. Armando B. Malet; el profesor francés Paul Rivet, el ex ministro francés Daniel Mayer, el embajador de Méjico señor Cerisola, el viceministro de Relaciones Exteriores de Yugoslavia señor Vahovic, el ministro de Yugoslavia en Buenos Aires señor Petrovic, y otras personalidades yugoslavas. Asimismo estaban en la mesa presidencial el director general de Migración del Uruguay, don Alejandro Rovira. Entre los comensales, cuya concurrencia fue numerosísima, citamos la presencia del Dr. Marino Mora Guarnido, director general de Higiene de la Intendencia de Montevideo;

pleo debe, por consecuencia, triunfar sobre todas las consideraciones nacionales e internacionales de orden económico. Para nadie es un secreto que la aspiración de todo trabajador consiste, en primer término, en poder ganar el sustento suyo y de su familia mediante un trabajo permanente y remunerador. Si ha defendido y defiende los seguros sociales no ha sido ni es con el propósito de vivir a cuenta del presupuesto nacional, sino con el de ponerse a cubierto de contingencias que surgen en la vida de toda persona contra su voluntad. Si ha defendido y defiende el subsidio contra el paro no es por la satisfacción de vivir en la holganza, sino por asegurar a su familia los ingresos indispensables para no morir de hambre. El subsidio de paro no ha cubierto nunca más que una mínima parte de las necesidades de un hogar, aparte de que tal subsidio no ha existido nunca, ni existe aún, en muchos países. En España, por un decreto de 25 de mayo de 1931, creó un servicio de previsión, lo cierto es que los subsidios no han tenido aplicación apreciable más que en la medida en que algunos Sindicatos los han aplicado por sus propios medios.

El derecho al trabajo, que es la fuente de ingresos que debe permitir al trabajador vivir una vida sin las graves preocupaciones que produce el paro, es algo que ha salido ya de la esfera de la propaganda de las organizaciones sindicales y de los partidos políticos obreros para entrar en el orden de las preocupaciones de las clases dirigentes de la vida política, económica y social del mundo, como lo demuestra el hecho de que los expertos de las Naciones Unidas, en su reunión del 22 de diciembre de 1949, hayan declarado que: «Es necesario que los Gobiernos determinen un objetivo de pleno empleo. En caso de desviación de este objetivo, conviene adoptar contramedidas positivas susceptibles de ser aplicadas inmediatamente, siguiendo circunstancias definidas.»

Si nosotros interpretamos bien el párrafo transcrito, no es suficiente conformarse con el establecimiento de disposiciones tendientes a la posibilidad de trabajar y estén en condiciones físicas de trabajar, sino que se considera necesario determinar las garantías indispensables para que esas disposiciones no puedan ser vulneradas por patronos poco escrupulosos, más preocupados por la idea de aumentar sus ganancias que por la de facilitar la vida de los principales productores de toda riqueza. Los mismos expertos, en la citada resolución, reconocen que las disposiciones sobre el pleno empleo no deben ser adoptadas solamente por los Gobiernos y la clase patronal. Es preciso que los Sindicatos obreros tengan voz y voto en los organismos encargados del estudio y aplicación de las mismas. Por eso dicen los expertos de las Naciones Unidas que:

«Importa vigilar que la política de pleno empleo, así como las medidas económicas y sociales juzgadas necesarias por los Gobiernos y los patronos, sean llevadas a la práctica con el concurso de los Sindicatos.»

No puede ser de otra forma si se quiere de verdad hacer frente, con resultados positivos, a los problemas que plantea una nueva concepción de lo que deben ser las relaciones entre capital y trabajo. Es verdad que existen desde hace muchos años organismos oficiales de obreros, patronos y Gobiernos discuten cuanto guarda relación con la legislación social. Desde 1919 funciona la Oficina Internacional del Trabajo. Son numerosas las Convenciones y Recomendaciones que han salido de sus Conferencias anuales. Pero ¿cuáles han sido los resultados prácticos de todas esas Convenciones y Recomendaciones? Por lo que respecta a España, fué preciso el advenimiento de la República y que el ministro de Trabajo fuera elegido por nuestro querido Largo Caballero, que había colaborado directamente en la discusión y aprobación de todas las resoluciones de Ginebra, para que el Parlamento ratificara todas las Convenciones y Recomendaciones que estaban pendientes de ratificación. Las cuales, por otra parte, no pudieron ser eficazmente aplicadas a causa del bienio negro, primero, y de la sublevación militar, después. ¿Lo serán el día de mañana, cuando nosotros podamos retornar a España con un régimen de verdadera libertad y democracia?

Todo dependerá de la fuerza de nuestras organizaciones sindicales y de la inteligencia de sus elementos dirigentes. Por ello sería de gran interés que cuantos podamos desentendamos el exilio procuremos dedicar el tiempo necesario al estudio de todos estos problemas y a buscar la forma que nos sirva para ponerlos en aplicación en momento oportuno. Pero el problema del pleno empleo no es resuelto con sólo buena voluntad. Tal y como se presenta lleva aparejado el de la jornada y el del aumento de la producción. De ellos procuraremos tratar en artículos sucesivos.

W. GARRILLO

In memoriam

El apóstol, los héroes y los mártires

Intervención del compañero Oscar Rivera en el acto que el 12 del actual se celebró en Lyon con motivo del XXIX aniversario de la muerte de Pablo Iglesias.

Una vez más hemos de recordar en el exilio — con la profunda emoción de siempre — la muerte física de la figura cumbre del socialismo español, acaecido el 9 de diciembre de 1935, y tallado en piedra magníficamente, subsistirá por siempre en el cementerio de Madrid, como un monumento artístico, como un símbolo, como un documento político legado a la posteridad por los discípulos de aquel gran apóstol de la emancipación social de la clase trabajadora.

Si, allí está y estará incólume, en forma de mausoleo, cincelado por el buril de un gran artista de la Revolución española. Pero aunque esa prueba material no existiera o llegase a desaparecer, el recuerdo de Pablo Iglesias no puede perecer ni perecerá jamás. Por el contrario, su figura venerable se agiganta cada vez más, a través del tiempo, del espacio y de los hechos.

Y su doctrina, emancipadora de la clase obrera masacrada o expulsada violentamente de España por un régimen político brutal y execrable, subsiste aún más viva que nunca en la clandestinidad española, y ha invadido — con su exodo — todos los caminos del desierto.

Estoy seguro de que en todos los hogares proletarios de los tristes dominios franquistas se ahora hoy mucho más que antes aquella aurora social y redentora que Pablo Iglesias preparaba para España. Estoy seguro de que en todos los pueblos del orbe, en todas las latitudes donde haya un socialista o un ugeista español exilado, la figura del Maestro revive constantemente con el himno de la inmortalidad, con la aureola del apóstol laico del Socialismo. Ese revivir constante se repetirá indefectiblemente mientras subsista un obrero español dentro y fuera de sus fronteras patrias. Y España es un pueblo que, por derechos históricos y seculares, ha conquistado la inmortalidad. Pero aún hay más. En torno al apóstol se educaron — ideológicamente — centenares

de hombres eminentes, millares y millares de trabajadores que fueron y que son una «élite» masiva de héroes y de mártires. Héroes que en las horas dramáticas de la lucha de clases sucumbieron por el Socialismo; que en los momentos trágicos de nuestra guerra ofrendaron su vida en las batallas defendiendo la democracia española; héroes socialistas españoles que en los ejercicios aliados se transformaron en «combatientes de la Libertad».

Mártires del Socialismo que dentro y fuera de España sufrieron las horribles torturas de la represión; que sufren aún en su patria el sadismo falangista; que aún pululan hoy por el desierto arrastrando las lacras de su martirio; pero que no claudicaron jamás, porque con el espíritu de su Maestro.

Todos ellos, con su heroísmo y con su martirio, han glorificado — en un sentido laico — la memoria imperecedera de Pablo Iglesias, el apóstol venerable del Socialismo español. A todos ellos, sin discriminación, yo los agrupo en este acto de hoy en torno a la figura del Maestro para rendir un tributo emocionado a esa «élite» masiva de españoles que ha enriquecido con su conducta la historia y el martirologio del Socialismo.

Desde siempre la reacción española trató de ahogar en sangre aquel magnífico despertar político-social de la clase trabajadora. El franquismo trató de aniquilarlo masacrando a un auténtico internacionalista. Su sentimiento socialista lo define esta frase, que pronunciada por él dice mejor que toda interpretación ajena lo que significaba para tan eminente estadista la ortodoxia ideológica: «Estoy con Marx y él no habian luchado en vano y que podían mirar hacia atrás y ver su obra con satisfacción y orgullo». Continúa diciendo: «No hay un solo país un solo gran Estado en donde la democracia socialista no sea un poder con el cual todos deben contar. Somos también una gran potencia a la que se teme. El porvenir depende más de ella y de nosotros que de cualquiera otra potencia burguesa.» La predicción de uno de los más grandes maestros del Socialismo es cincuenta años después una realidad incontrovertible, sin que por ello digamos que el Socialismo haya llegado a alcanzar sus objetivos definitivos no obstante los progresos por él alcanzados.

Emilio Vandervelde asiste al Congreso de Amsterdam en donde una resolución votada por unanimidad acuerda la unificación de todos los Partidos Socialistas. Este acuerdo pone fin al difícil caso de uno de los Partidos más relevantes de Europa, el francés, debilitado por las querrelas internas que separan a Guesde y Vaillant de Jean Jaurès, y a estos de Paul Brousse, así como también pone término al problema de otros partidos en donde las diferencias existentes eran sobre todo de orden táctico y raras las veces en que aquéllas eran de doctrina. Un ejemplo lo encontramos en la actitud de Vaillant para con Jaurès. Enemigo de éste, de quien discrepa profundamente por su concepción ideo-

Figuras del Socialismo Internacional

Emilio Vandervelde

El 27 de diciembre de 1938 se extinguió en Bélgica una de las figuras más ilustres de la Internacional Obrera Socialista, Emilio Vandervelde. Dos meses antes Kautsky, discípulo de Marx, eminente teórico del Socialismo, desaparecía para siempre. Abandonaban un mundo en donde el Socialismo internacional, tras grandes sacrificios y luchas cruentas, conseguía iluminar la conciencia de una gran masa de proletarios, perseguidos y explotados inicialmente por una burguesía defendida por las esferas gubernamentales, porque en fin de cuentas, todos los Gobiernos no era otra cosa más que sus representantes en el Poder.

Entre la legión de hombres que forjaron ese ejército socialista que fué la Internacional Obrera, Vandervelde ocupa una de las primeras filas. Muy joven aún, pues no contaba diecinueve años, en 1885, tomaba parte en la fundación del Partido Obrero Belga, al lado de César de Paeppe, «alma noble y desinteresada» como lo calificó uno de sus biógrafos. La influencia liberal en Vandervelde tiene sus primeras manifestaciones en los medios universitarios de Bruselas. Otro destacado elemento del socialismo belga que procede del mismo medio es Luis de Broeckere, cuya vida hasta el fin de sus días sigue un paralelo con la de su entrañable amigo Vandervelde.

No hay duda alguna, después de estudiar la obra de Vandervelde, en calificarlo como un auténtico internacionalista. Su sentimiento socialista lo define esta frase, que pronunciada por él dice mejor que toda interpretación ajena lo que significaba para tan eminente estadista la ortodoxia ideológica: «Estoy con Marx y él no habian luchado en vano y que podían mirar hacia atrás y ver su obra con satisfacción y orgullo». Continúa diciendo: «No hay un solo país un solo gran Estado en donde la democracia socialista no sea un poder con el cual todos deben contar. Somos también una gran potencia a la que se teme. El porvenir depende más de ella y de nosotros que de cualquiera otra potencia burguesa.» La predicción de uno de los más grandes maestros del Socialismo es cincuenta años después una realidad incontrovertible, sin que por ello digamos que el Socialismo haya llegado a alcanzar sus objetivos definitivos no obstante los progresos por él alcanzados.

lógica, cuando se reunifica el Partido Obrero francés. Vaillant tiene ocasión de tratarle íntimamente, usando en ambos una amistad entrañable que ha de durar hasta la muerte de Jaurès. «Ambos estaban unidos como los dedos de la mano», escribió Vandervelde refiriéndose a aquellos dos líderes del socialismo galo. Vaillant se convenció sin duda alguna de que el socialismo «moderado» de Jaurès valía muchísimo más que el «extremista» de Hervé.

Los acontecimientos destacados de aquel período del final de siglo XIX y principios del XX los vive Vandervelde intensamente. Es presidente de la Internacional, conoce a todos los hombres preclaros de la época; tiene el sentimiento de ver cómo van desapareciendo los prohombres del Socialismo internacional, va a Rusia en los albores de la Revolución; trata a Kerensky, anima a las tropas de la Revolución rusa; es ministro de Estado en un Gobierno de guerra en Bélgica; trata, por el cargo que ocupa, al rey Alberto I, gran demócrata cuyas concepciones liberales contrastan con la mentalidad de algunos de sus ministros. Esta etapa de la vida pública de Vandervelde se caracteriza por su intranquilidad, por su socialdemocratismo alemanes. Tiene el recuerdo de los grandes debates en los Congresos de la Internacional donde Jaurès se ha enfrentado con los líderes del socialismo alemán cuando se planteaba el problema de la guerra o de los créditos que los Gobiernos habrían de pedir a sus respectivos Parlamentos para gastos militares. Suceden aún en sus oídos las impronunciables de Jaurès defendiendo la paz en Stuttgart, en Basilea, en Copenhague, en Bruselas.

Una tarde del mes de mayo de 1917 la delegación belga que acababa de visitar al frente ruso llega a Estocolmo. «Victor Adler, mi viejo y querido amigo, estaba en Estocolmo. Dijo él recibí una carta en el hotel donde me hospedaba — tengo todavía el corazón entristecido cuando lo pienso — diciéndome que necesitaba tener una entrevista conmigo. Me decía que se encontraba muy mal y que sin duda sería para él la última entrevista que conmigo tuviera, la última ocasión de poder verme. Mis sentimientos para Adler no habían cambiado en nada. Para mí hubiera sido una alegría inmensa poder encontrarle. ¡Cuántas cosas nos hubiéramos dicho, cuántas cosas nos hubiéramos contado! Sin embargo, haciendo de mi corazón una piedra, le respondí negándose a la cita. Supuse más tarde que Adler se afilgó dolorosamente por mi cruel negativa de ir a verle. No trato de justificar mi actitud. Dejo a quien me lea — sobre todo a quienes han pasado por donde nosotros nos vimos forzados a hacerlo — el cuidado de apreciarla.»

La actitud de Vandervelde para con Victor Adler, uno de los combatientes más queridos y estimados de la Internacional, puede ser, y lo es sin duda (Termina en la tercera pág.)

Sobre un «generoso» ofrecimiento

Advertencia a los refugiados

Con diferencia de pocos días han aparecido en la prensa francesa dos notas concernientes a la situación de los refugiados españoles. La primera es la Convención de Ginebra, de 28 de julio de este año, por la cual se afirman los derechos que a los refugiados les corresponden. En números próximos de EL SOCIALISTA publicaremos el texto íntegro de la mencionada Convención. Esa primera nota dice así:

EL ESTATUTO DE LOS REFUGIADOS ESPAÑOLES

La Convención de Ginebra del 28 de julio de 1951 sobre el estatuto de los refugiados ha sido ratificada por Francia y publicada en el «Journal Officiel».

Este texto reemplaza, en consecuencia, a la Convención Nansen del 28 de octubre de 1933. Recordamos que en materia de asistencia, de subsidio a trabajadores viejos, de accidentes del trabajo, etc., los refugiados estatutarios beneficiarios de las cláusulas aplicables a los extranjeros más favorecidos por efecto de los tratados internacionales en vigor.

En lo que concierne a los españoles, recordemos que, en virtud del decreto del 13 de marzo de 1945 (J.O. del 15 de abril) de 1951, adoptó una resolución autorizando al Alto Comisario de las Naciones Unidas para los Refugiados a inaugurar un programa de soluciones permanentes en favor de los refugiados que dependen de su mandato.

RESPONSABILIDAD DE LOS PAISES DE RESIDENCIA

En uno de los considerandos de esta resolución, la Asamblea General expresó la opinión de que en última instancia la responsabilidad por los refugiados comprendidos en la jurisdicción del Alto Comisario incumbía de hecho a los países de residencia, disponiendo además que, en el caso de que ciertos refugiados todavía necesitasen asistencia al

ha publicado en la noche de ayer una nota concerniente a las instrucciones dadas por el Gobierno español a sus servicios consulares en relación con las autorizaciones de entrada en el territorio nacional de los españoles refugiados políticos en el extranjero.

Según los términos de esta nota, los españoles que salieron de España entre el 18 de julio de 1936 y el 1 de mayo de 1939, y con la sola condición de no haber cometido delitos graves no todavía amnistiados, podrán entrar en España y volver a salir en un plazo de un mes sin que sean objeto de persecuciones.

Los exilados podrán, sin embargo, obtener previamente del Consulado español del país de su residencia una información relativa a su caso particular de manera que tengan la certeza de que no serán detenidos durante su permanencia en España.

Resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas

La Asamblea General de las Naciones Unidas, en su sesión plenaria celebrada el 21 de octubre de 1954, adoptó una resolución autorizando al Alto Comisario de las Naciones Unidas para los Refugiados a inaugurar un programa de soluciones permanentes en favor de los refugiados que dependen de su mandato.

Por otra parte, Bielorrusia, Checoslovaquia, Polonia, Ucrania y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas votaron contra la resolución de la Asamblea, por juzgar que la repatriación de estas víctimas de la guerra constituye la única solución verdadera del problema de los refugiados.

derecho de volver al país de procedencia.

«A su regreso al país donde residen — concluye la nota — los españoles que hayan beneficiado de estas nuevas disposiciones de entrada en España serán liberados de su condición de exilados y quedarán sometidos al régimen ordinario de los españoles residentes en el extranjero.»

Bueno será que los refugiados españoles se pongan en guardia y no se dejen deslumbrar por ese ofrecimiento; que quienes lo acepten se den cuenta de lo que hacen y a lo que se exponen.

Como se ve, la nota admite la posibilidad de equivocarse y de que después de la entrada en España de un exilado aparezcan contra él motivos de persecución judicial. En tal caso, según la nota, le será permitida la salida de España para volver a su país de exilio. Y para este caso, la nota parece ofrecer una compensación: que el interesado quedará «liberado» de su condición de refugiado.

La cesación de la condición de refugiado no es una «liberación» como capciosamente quiere hacer entender la nota franquista, sino la «privación» de unos derechos que van desvinculados al trabajo prestado en el país de asilo, hasta la protección contra las acciones que el propio Estado español pudiera ejercer sobre el exilado. Ocurre, por ejemplo, que si el Gobierno francés, por cualquier motivo, no considerase deseable en su territorio a un español, no podrá devolverlo a España si es refugiado político; pero si no lo es, podrá sencillamente ponerlo en la frontera y entregarlo a las autoridades franquistas. En este caso estarán los que después de haber entrado en España hayan sido dejados salir con la advertencia de que existen contra ellos causas de persecución judicial, las cuales se harán efectivas a su nueva entrada en España. Esos serían los efectos de la «liberación» de la condición de refugiado.

Lo que ocurre es que al Gobierno del Caudillo le preocupa no poco la existencia de la emigración política y con esta disposición pretende minarla, cogiendo en una trampa o deslumbrando con un espejuelo a quienes por ligereza o ingenuidad pudieran encontrarse después obligados a seguir viviendo fuera de la Patria, pero sin las garantías jurídicas, económicas, de previsión social y de permanencia indefinida en el país, que les da su condición legal de refugiados.

Esa condición — insistimos — sería perdida automáticamente al acercarse a la disposición del Gobierno del Caudillo.

Aniversario

La CIOSL tiene ya cinco años de existencia

Con ocasión del quinto aniversario de la fundación de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres, acontecimiento que tuvo lugar en diciembre de 1949 en Londres, el secretario general de esta gran central obrera democrática, compañero J. H. Oldenbroek, ha hecho pública una declaración, de la que nos complacemos en recoger algunos pasajes:

«Nos comprometimos a ligar los esfuerzos de los Sindicatos del mundo libre con vistas a promover más elevados niveles de vida no solamente en los países industrializados sino también en las regiones insuficientemente desarrolladas. Nos comprometimos a sostener la causa de la libertad, no la sola libertad para los trabajadores de organizarse en Sindicatos de su elección, sino de todos los derechos del hombre, comprendiendo en ello el derecho de todos los pueblos a la libre determinación de su destino. En fin, y no es esto lo menos importante, nos comprometimos a laborar por la edificación de esta paz justa y duradera a la cual aspiran todos los hombres de buena voluntad.»

«Hemos acertado? Se podría juzgar muy sencillamente lanzando un golpe de vista sobre las cifras relativas a nuestros efectivos. Pues se puede estar seguro de que todo su idealismo no impide a los sindicalistas ser gentes prácticas que no continuarían apoyando a una organización incapaz de obtener resultados tangibles. Séame permitido citar algunas cifras. Habíamos comenzado en 1949 con 70 organizaciones afiliadas de 50 países que agrupaban en total cerca de 48 millones de miembros. Contamos hoy 108 organizaciones de 74 países que agrupan unos 34 y medio millones de miembros. Y recordemos que todas estas organizaciones son libres... No existen en nuestra Confederación afiliaciones obligatorias como las hay en los países dictatoriales.»

«Era también de nuestro deber hablar en favor de millones de seres humanos a quienes se ha negado los derechos más fundamentales del hombre y del trabajador. Jamás nosotros hemos permitido que la conciencia del mundo libre olvidase a los condenados a la servidumbre en los Estados totalitarios, sea tras la Cortina de Hierro o en otros lugares. Es en gran parte gracias a los esfuerzos de la CIOSL como la opinión mundial sabe hoy a qué atenerse sobre esta situación.»